

Messe du mardi 4 décembre 2018

Mardi de la 1^{ère} semaine de l'Avent

→ Un passage clé pour la théologie des 7 dons du St Esprit, mais aussi pour le rôle à attendre de notre Sauveur

Première lecture (Is 11, 1-10)

« Sur Lui reposera l'esprit du Seigneur »

→ La fin de ce chapitre 11 [entre crochets] éclaire un peu sur les projets du Seigneur, notamment dans le temps où écrit le prophète

¹ un rameau sortira de la souche de Jessé, père de David, un rejeton jaillira de ses racines.

→ Rameau, souche, racine : étonnante et frappante insistance sur le lien du Messie attendu avec David et Jessé son père

² Sur Lui reposera l'Esprit du Seigneur : esprit de sagesse et de discernement, esprit de conseil et de force, esprit de connaissance et de crainte du Seigneur – ³ qui lui inspirera la crainte du Seigneur.

→ Original, l'ordre des 7 dons : du + élaboré au plus simple, la « piété » étant dite indirectement (l'Esprit inspire par elle)

→ Ces 7 dons de l'Esprit sont d'abord réservés au Christ ; puis Lui partagera ces dons avec Ses disciples de tous les âges

Il ne jugera pas sur l'apparence ; Il ne se prononcera pas sur des rumeurs.

⁴ Il jugera les petits avec justice ; avec droiture, Il se prononcera en faveur des humbles du pays.

→ Annoncé (et attendu) de Lui : Son Jugement, qui mette fin à l'injustice

Du bâton de Sa parole, il frappera le pays ; du souffle de Ses lèvres, Il fera mourir le méchant.

⁵ La justice est la ceinture de Ses hanches ; la fidélité est la ceinture de Ses reins.

→ Annoncé et attendu aussi de Lui : la punition des « méchants »

⁶ Le loup habitera avec l'agneau, le léopard se couchera près du chevreau, le veau et le lionceau seront nourris ensemble, un petit garçon les conduira.

→ Remarquons l'instrument de Son Jugement : Sa Parole (= le souffle de Ses lèvres)

⁷ La vache et l'ourse auront même pâture, leurs petits auront même gîte. Le lion, comme le bœuf, mangera du fourrage.

→ Et les mots qui disent Qui Il est : justice, fidélité. Paix

→ Tout comme la piété, la paix est invoquée par images : là des cohabitations incroyables

⁸ Le nourrisson s'amusera sur le nid du cobra ; sur le trou de la vipère, l'enfant étendra la main.

→ Remarquons aussi l'enfant qui « conduit » tout cela : le Messie aura l'humilité d'un petit garçon

⁹ Il n'y aura plus de mal ni de corruption sur toute ma montagne sainte ; car la connaissance du Seigneur remplira le pays comme les eaux recouvrent le fond de la mer.

¹⁰ Ce jour-là, la racine de Jessé sera dressée comme un étendard pour les peuples, les nations La chercheront, et la gloire sera Sa demeure.

→ Finie, la corruption, et d'abord de Sa Montagne sainte

→ Car désormais tous « connaîtront » le Seigneur (=> seront proches de Lui)

[¹¹ Ce jour-là, une fois encore, le Seigneur étendra la main pour reprendre le reste de Son peuple, ce reste qui reviendra d'Assour et d'Égypte, de Patros, d'Éthiopie et d'Élam, de Shinéar, de Hamath et des îles de la mer.

¹² Il lèvera un étendard pour les nations ; Il rassemblera les exilés d'Israël ; Il réunira les dispersés de Juda des quatre coins de la terre.

→ Certes plus belliqueuse, la suite de la prophétie donne surtout cette double promesse :

¹³ Alors la jalousie d'Éphraïm cessera, et les adversaires de Juda seront retranchés. Éphraïm ne jalouera plus Juda, et Juda ne sera plus l'adversaire d'Éphraïm.

¹⁴ Ils fonceront sur le flanc des Philistins à l'Occident ; ensemble ils pilleront les fils de l'Orient. Ils mettront la main sur Édom et Moab, et les fils d'Ammon leur obéiront.

¹⁵ Le Seigneur asséchera la lagune de l'Égypte, il lèvera la main contre l'Euphrate, dans l'ardeur de Son souffle ; Il le divisera en sept ruisseaux où l'on marchera en sandales.

¹⁶ Il y aura une route pour le reste de Son peuple, ce reste qui reviendra d'Assour, comme il y eut une route pour Israël, le jour où il monta du pays d'Égypte.]

→ Paix à Jérusalem pour Son Peuple, mais l'un et l'autre deviennent « étendard » pour les « nations » (=> pour tous les païens qui les composent !)

– Parole du Seigneur.

Psaume 71 (72), 1-2, 7-8, 12-13, 17

R/ ⁷En ces jours-là fleurira la justice, grande paix jusqu'à la fin des temps.

Dieu, donne au roi Tes pouvoirs,
à ce Fils de Roi Ta justice.
Qu'Il gouverne Ton peuple avec justice,
qu'Il fasse droit aux malheureux !

En ces jours-là, fleurira la justice,
grande paix jusqu'à la fin des lunes !
Qu'il domine de la mer à la mer,
et du Fleuve jusqu'au bout de la terre !

→ Revoilà la Justice et la Paix, et aussi
les petits et les humbles
(les « malheureux » et les « pauvres, ici)

Il délivrera le pauvre qui appelle
et le malheureux sans recours.
Il aura souci du faible et du pauvre,
du pauvre dont Il sauve la vie.

→ Apparaissent aussi Son Nom (que pas St Paul on sait
« au-dessus de tout nom » et la réalisation en Lui
de la promesse faite autrefois à Abraham
(seront bénies « toutes les familles de la terre »)

Que Son Nom dure toujours ;
sous le soleil, que subsiste Son Nom !
En Lui, que soient bénies toutes les familles de la terre ;
que tous les pays Le disent bienheureux !

Acclamation

Alléluia, Alléluia.
Voici qu'Il vient avec puissance, notre Seigneur, pour éclairer les yeux de Ses serviteurs.
Alléluia.

Évangile (Lc 10, 21-24)

« Jésus exulta de joie sous l'action de l'Esprit Saint »

→ L'Esprit annoncé par Isaïe est bien là
tout près du Christ promis

À l'heure même, Jésus exulta de joie sous l'action de l'Esprit Saint,
et Il dit : « Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame Ta louange :
ce que Tu as caché aux sages et aux savants, Tu l'as révélé aux tout-petits.
Oui, Père, tu l'as voulu ainsi dans Ta bienveillance.

→ Au-delà de la dichotomie humbles-/ puissants, Jésus
précise les choses. Cherchons donc à être parmi les
« tout-petits » plutôt que parmi les sages et les savants !

Tout m'a été remis par mon Père.
Personne ne connaît qui est le Fils, sinon le Père ;
et personne ne connaît qui est le Père, sinon le Fils et celui à qui le Fils veut le révéler. »

→ La connaissance de Dieu
ne serait plus à rechercher ?

Puis il se tourna vers ses disciples et leur dit en particulier :
« Heureux les yeux qui voient ce que vous voyez ! Car, je vous le déclare :
beaucoup de prophètes et de rois ont voulu voir ce que vous-mêmes voyez, et ne l'ont pas vu,
entendre ce que vous entendez, et ne l'ont pas entendu. »

→ Si, bien sûr. Mais 1. Elle vient d'une relation (=>
don de piété, écoute et mise en pratique
de Sa Parole), et 2. Aussi de ce qu'avec le Christ
on voit (Ses signes) et on entend (Son enseignement)

– Acclamons la Parole de Dieu.

Commentaire Prions en Eglise

Saint Charles Borromée (1538-1584) évêque

« Heureux les yeux qui voient ce que vous voyez »

Voici, mes bien-aimés, ce temps célébré avec tant de ferveur, et, comme dit l'Esprit Saint, temps de la faveur divine (Is 61,2 ; Lc 4,19), période de salut, de paix et de réconciliation ; temps jadis désiré très ardemment par les vœux et les aspirations instantes des anciens prophètes et patriarches, et qui a été vu enfin par le juste Syméon avec une joie débordante (Lc 2,26s). Puisqu'il a toujours été célébré par l'Église avec tant de ferveur, nous-mêmes devons aussi passer ce temps religieusement dans les louanges et les actions de grâce adressées au Père éternel pour la miséricorde qu'Il a manifestée dans ce mystère.

Du fait qu'il est revêtu chaque année par l'Église, nous sommes exhortés à rappeler sans cesse le souvenir de tant d'amour envers nous. Cela nous enseigne aussi que l'avènement du Christ n'a pas profité seulement à ceux qui vivaient à l'époque du Sauveur, mais que Sa force devait être communiquée aussi à nous tous ; du moins si nous voulons, par le moyen de la foi et des sacrements, accueillir la grâce qu'Il nous a méritée et diriger notre vie selon cette grâce, en Lui obéissant.

Méditation de La Croix

Une sœur du carmel de Frileuse

Heureux les yeux qui voient ce que vous voyez ! » : Jésus adresse cette béatitude à Ses disciples, revenus joyeux de leur première mission, deux par deux, après avoir exulté de joie devant le fruit de cette mission : l'accueil de la révélation de son mystère par les « tout-petits ».

Qu'avaient-ils donc à « voir » ces premiers disciples, hommes simples que Jésus avait envoyés, sans armes, sans pouvoir, sans diplôme, pour annoncer le Royaume de son Père, « comme des agneaux au milieu des loups » (Luc 10, 3) ? Ils avaient vu Jésus et ils avaient reconnu en lui le Messie-Enfant, le Messie-Berger que le prophète Isaïe avait annoncé, ce « petit garçon » qui mènerait ensemble le loup avec l'agneau.

Maintenant ils voyaient Jésus exulter de joie à cause de la confiance que, eux-mêmes parmi les premiers « tout-petits », Lui avaient donnée, et à cause de tous les humbles des villages de Galilée qui avaient accueilli le message qu'ils apportaient : le Royaume de Dieu est là, au milieu de vous...

Jésus est l'Agneau véritable que le Père envoie, dans la douceur et l'humilité, pour nous délivrer du mal et du péché... Aujourd'hui, saurons-nous, à notre tour, voir Jésus en nous, Ses simples disciples, et dans tous les pauvres vers lesquels Il nous envoie ?

Commentaire PRIER au Quotidien

Un frère de Taizé (extraits)

La Bonne Nouvelle de l'évangile est vraiment pour tous. Car si tout le monde ne peut pas devenir sage et intelligent, tous nous pouvons devenir des petits. Personne n'est exclu de la révélation de l'Amour de Dieu.

→ La connaissance de Dieu ne serait plus à rechercher ?

Les chapitres 5 à 11 du Livre d'Isaïe

^{5,1} Je veux chanter pour mon ami le chant du bien-aimé à sa vigne.

Mon ami avait une vigne sur un coteau fertile.

² Il en retourna la terre, en retira les pierres, pour y mettre un plant de qualité.

Au milieu, il bâtit une tour de garde et creusa aussi un pressoir.

Il en attendait de beaux raisins, mais elle en donna de mauvais.

³ Et maintenant, habitants de Jérusalem, hommes de Juda, soyez donc juges entre moi et ma vigne !

⁴ Pouvais-je faire pour ma vigne plus que je n'ai fait ?

J'attendais de beaux raisins, pourquoi en a-t-elle donné de mauvais ?

⁵ Eh bien, je vais vous apprendre ce que je ferai de ma vigne :

enlever sa clôture pour qu'elle soit dévorée par les animaux,

ouvrir une brèche dans son mur pour qu'elle soit piétinée.

⁶ J'en ferai une pente désolée ; elle ne sera ni taillée ni sarclée, il y poussera des épines et des ronces ;

j'interdirai aux nuages d'y faire tomber la pluie.

⁷ La vigne du Seigneur de l'univers, c'est la maison d'Israël. Le plant qu'il chérissait, ce sont les hommes de Juda.

Il en attendait le droit, et voici le crime ; Il en attendait la justice, et voici les cris.

⁸ Malheureux, vous qui ajoutez maison à maison, qui joignez champ à champ,

jusqu'à occuper toute la place et habiter, seuls, au milieu du pays !

⁹ J'ai entendu le serment du Seigneur de l'univers :

De nombreuses maisons seront ruinées, belles ou grandes, elles seront inhabitées.

¹⁰ Dix arpents de vignes produiront un seul tonneau, et dix boisseaux de semence, un seul boisseau.

¹¹ Malheureux, ceux qui, dès le petit matin, courent après la boisson forte

et que le vin échauffe encore, tard dans la soirée !

¹² Ce ne sont que cithares et harpes, tambourins et flûtes, et vin pour leurs beuveries.

Mais sur l'œuvre du Seigneur ils n'ont pas un regard ; ce qu'il fait de ses mains, ils ne le voient pas.

¹³ Voilà pourquoi mon peuple est en exil, faute de n'avoir rien compris ;

son élite meurt de faim, ses foules sont dévorées de soif.

¹⁴ Voilà pourquoi la Mort dilate sa gorge et ouvre démesurément la gueule :

la noblesse et la foule y descendent dans le vacarme de la fête.

¹⁵ L'être humain devra plier, l'homme sera abaissé, les arrogants baisseront les yeux.

¹⁶ Le Seigneur de l'univers est exalté par ce jugement, et le Dieu saint, sanctifié par cet acte de justice.

¹⁷ Des agneaux viendront brouter comme à leur pâturage et, au milieu des ruines, des chevreux s'engraisseront.

¹⁸ Malheureux, ceux qui traînent le péché avec la corde du mensonge, et la faute comme avec des rênes de chariot !

¹⁹ Ils disent : « Que Dieu se dépêche ! Qu'il fasse vite son œuvre, que nous puissions voir !

Le projet du Saint d'Israël, qu'il avance et se réalise, alors nous comprendrons ! »

²⁰ Malheureux, ces gens qui déclarent bien ce qui est mal, et mal ce qui est bien,

qui font des ténèbres la lumière et de la lumière les ténèbres,

qui rendent amer ce qui est doux et doux ce qui est amer !

²¹ Malheureux, ceux qui se prennent pour des sages, ceux qui se croient intelligents !

²² Malheureux, ceux qui sont champions pour boire du vin, experts en mélange des boissons fortes :

²³ ils acquittent le coupable contre un cadeau, ils privent les innocents de leur justice !

²⁴ Voilà pourquoi, comme la paille est dévorée par le feu, et le foin disparaît dans les flammes,

leurs racines ne seront plus que puanteur, et leurs fleurs partiront en poussière :

oui, ils ont rejeté la loi du Seigneur de l'univers, méprisé la parole du Saint d'Israël.

²⁵ Voilà pourquoi la colère du Seigneur s'est enflammée contre Son peuple :

Sa main s'est levée contre lui, et Il l'a frappé,

et les montagnes ont tremblé, et ses cadavres sont comme des ordures au milieu des rues.

Et avec tout cela, Sa colère ne s'est pas détournée, Sa main reste levée.

→ Dieu
dit ses
péchés
à Israël

→ Attention à nous, si
nous devons trop riches...

→ Dieu
menace
Israël

→ Dieu
dit ses
péchés
à Israël

→ Dieu
menace
Israël

→ Dieu menace Israël

²⁶ Il dresse l'étendard vers une nation lointaine, il siffle pour l'appeler des extrémités de la terre, et la voici, rapide et alerte, qui vient.

²⁷ Aucun ne flanche, aucun ne trébuche, aucun ne somnole, aucun ne s'endort ; pas une ceinture qui tombe des reins, pas une courroie de sandale qui se rompe.

²⁸ Ses flèches sont aiguisées, tous ses arcs, tendus ; les sabots de ses chevaux, comme du silex, et les roues de ses chars, un cyclone.

²⁹ Elle rugit comme une lionne, elle rugit comme les fauves, elle gronde et saisit sa proie, elle l'emporte, et personne qui délivre.

³⁰ Ce jour-là, Dieu grondera contre Son peuple comme gronde la mer. Il regardera la terre : ténèbres de détresse, lumière que la brume obscurcit.

→ Elle, c'est la colère du Seigneur

^{6,1} L'année de la mort du roi Ozias, je vis le Seigneur qui siégeait sur un trône très élevé ; les pans de Son manteau remplissaient le Temple.

² Des séraphins se tenaient au-dessus de Lui.

Ils avaient chacun six ailes : deux pour se couvrir le visage, deux pour se couvrir les pieds, et deux pour voler.

³ Ils se criaient l'un à l'autre :

« Saint ! Saint ! Saint, le Seigneur de l'univers ! Toute la terre est remplie de Sa gloire. »

⁴ Les pivots des portes se mirent à trembler à la voix de celui qui criait, et le Temple se remplissait de fumée.

⁵ Je dis alors : « Malheur à moi ! je suis perdu, car je suis un homme aux lèvres impures, j'habite au milieu d'un peuple aux lèvres impures : et mes yeux ont vu le Roi, le Seigneur de l'univers ! »

⁶ L'un des séraphins vola vers moi, tenant un charbon brûlant qu'il avait pris avec des pinces sur l'autel.

⁷ Il l'approcha de ma bouche et dit :

« Ceci a touché tes lèvres, et maintenant ta faute est enlevée, ton péché est pardonné. »

⁸ J'entendis alors la voix du Seigneur qui disait : « Qui enverrai-je ? qui sera notre messager ? »

Et j'ai répondu : « Me voici : envoie-moi ! »

→ La vocation d'Isaïe

→ Dieu dit ses péchés à Israël

⁹ Il me dit : « Va dire à ce peuple :

Écoutez bien, mais sans comprendre ; regardez bien, mais sans reconnaître.

¹⁰ Alourdis le cœur de ce peuple, rends-le dur d'oreille, aveugle ses yeux, de peur que ses yeux ne voient, que ses oreilles n'entendent, que son cœur ne comprenne, qu'il ne se convertisse et ne soit guéri. »

→ De la dérision pour leur faire réaliser où ils en sont de fermeture du cœur ?

¹¹ Et je dis : « Jusqu'à quand, Seigneur ? » Il répondit :

« Jusqu'à ce que les villes soient ravagées, dépeuplées, les maisons, sans habitants, et la terre, désolée, ravagée,

¹² jusqu'à ce que le Seigneur en ait éloigné les habitants, et que se multiplient dans le pays les terres abandonnées.

¹³ Et s'il en reste un dixième, à son tour, il sera détruit,

comme le chêne et le térébinthe abattus dont il ne reste que la souche.

– Cette souche est une semence sainte. »

→ Sa colère est si grande qu'il ne parle même plus de "petit reste" mais de "souche"

→ Dieu promet de belles choses pour Israël

→ Mais de cette "souche" pourront germer des rejets saints !

^{7,1} Au temps d'Acas, fils de Yotam, fils d'Ozias, roi de Juda,

Recine, roi d'Aram, et Pékah, fils de Remalyahou, roi d'Israël, montèrent contre Jérusalem pour l'attaquer, mais ils ne purent lui donner l'assaut.

² On informa la maison de David que les Araméens avaient pris position en Éphraïm.

Alors le cœur du roi et le cœur de son peuple furent secoués

comme les arbres de la forêt sont secoués par le vent.

³ Le Seigneur dit alors à Isaïe : « Avec ton fils Shear-Yashoub (c'est-à-dire : Un-reste-reviendra), va trouver Acas, au bout du canal du réservoir supérieur, sur la route du Champ-du-Foulon.

→ Dieu permet l'épreuve d'Israël

⁴Tu lui diras : “Garde ton calme, ne crains pas, ne va pas perdre cœur devant ces deux bouts de tisons fumants, à cause de la colère brûlante du roi d’Aram et du roi d’Israël,

⁵Oui, Aram a décidé ta perte, en accord avec Éphraïm et son roi. Ils se sont dit :

⁶Marchons contre le royaume de Juda, pour l’intimider, et nous le forcerons à se rendre ; alors, nous lui imposerons comme roi le fils de Tabéel.

⁷Ainsi parle le Seigneur Dieu : Cela ne durera pas, ne sera pas,

⁸que la capitale d’Aram soit Damas, et Recine, le chef de Damas,

⁹que la capitale d’Éphraïm soit Samarie, et le fils de Remalyahou, chef de Samarie.

– Dans soixante-cinq ans, Éphraïm, écrasé, cessera d’être un peuple.

Mais vous, si vous ne croyez pas, vous ne pourrez pas tenir.” »

¹⁰Le Seigneur parla encore ainsi au roi Acaz :

¹¹« Demande pour toi un signe de la part du Seigneur ton Dieu, au fond du séjour des morts ou sur les sommets, là-haut. »

¹²Acaz répondit : « Non, je n’en demanderai pas, je ne mettrai pas le Seigneur à l’épreuve. »

¹³Isaïe dit alors : « Écoutez, maison de David !

Il ne vous suffit donc pas de fatiguer les hommes : il faut encore que vous

¹⁴C’est pourquoi le Seigneur lui-même vous donnera un signe :

Voici que la vierge est enceinte, elle enfantera un fils, qu’elle appellera Emmanuel (c’est-à-dire : Dieu-avec-nous).

¹⁵De crème et de miel Il se nourrira, jusqu’à ce qu’Il sache rejeter le mal et choisir le bien.

¹⁶Avant que cet enfant sache rejeter le mal et choisir le bien, la terre dont les deux rois te font trembler sera laissée à l’abandon.

¹⁷Le Seigneur fera venir sur toi, sur ton peuple et la maison de ton père,

des jours tels qu’il n’en est pas venu depuis la séparation d’Éphraïm et de Juda.

¹⁸Il arrivera, en ce jour-là, que le Seigneur

sifflera les mouches depuis les embouchures des fleuves d’Égypte et les guêpes du pays d’Assour.

¹⁹Elles viendront et toutes se poseront dans le fond des ravins et les fentes des rochers, sur toutes les broussailles et tous les pacages.

²⁰Ce jour-là, le Seigneur rasera avec un rasoir loué au-delà de l’Euphrate, – c’est le roi d’Assour –, il rasera de la tête aux pieds ; il coupera même la barbe.

²¹Il arrivera, en ce jour-là, que chacun élèvera une vache et deux chèvres ;

²²il y aura tant de lait qu’on en mangera la crème ;

tous ceux qui resteront au cœur du pays se nourriront de crème et de miel.

²³Il arrivera, en ce jour-là,

que tout lieu planté de mille vignes et valant mille pièces d’argent ne sera que des épines et des ronces.

²⁴On y viendra avec un arc et des flèches ; oui, tout le pays ne sera que des épines et des ronces.

²⁵Sur tous les coteaux bêchés et sarclés, on ne viendra plus par crainte des épines et des ronces ; on lâchera sur eux le gros bétail, et les moutons viendront les piétiner. »

^{8,1}Et le Seigneur me dit : « Prends une grande tablette ; écris dessus avec un simple stylet :

Pour Maher-Shalal-Hash-Baz, (c’est-à-dire : Cours-au-butin-Vite-au-pillage). »

²Je choisis des témoins dignes de foi, le prêtre Ourias et Zacharie, fils de Barakie.

³Alors j’approchai la prophétesse, ma femme : elle devint enceinte et enfanta un fils.

Et le Seigneur me dit : « Appelle-le : Maher-Shalal-Hash-Baz

⁴car avant que l’enfant sache dire “papa” et “maman”,

on aura porté chez le roi d’Assour les richesses de Damas et le butin de Samarie. »

→ Ce que Dieu attend d’Israël

→ Quand le Seigneur veut nous donner une grâce, c’est au contraire de ne pas la demander qui Le met à l’épreuve !

→ Dieu promet de belles choses pour Israël

→ Isaïe parle là je pense jusqu’à la fin du chapitre (c’est moi qui ai fermé les guillemets à la fin du v25)

→ Dieu menace Israël

→ Ce verset 15 annonce-t-il la vie cachée de Jésus avant Sa vie publique ?

→ Dieu bénit Israël

→ Les pauvres survivront, heureux...

→ Dieu menace Israël

→ ...Mais les biens des riches dépériront !

→ Dieu bénit Israël

→ "Cours au butin vite au pillage", comment voir là un nom béni pour un enfant ??

→ Quitte à ce que Ses dons soient des biens retirés à ceux qu’Il veut éprouver, punir

→ À moins qu’il s’agisse de recevoir les bienfaits du Seigneur...

→ Dieu menace Israël

⁵Le Seigneur me parla encore une fois ; il me dit :

⁶« Puisque ce peuple a dédaigné les eaux de Siloé qui s'écoulent paisiblement,

puisqu'il perd courage devant Recine et le fils de Remalyahou,

⁷eh bien ! voici que le Seigneur va faire monter contre eux les eaux puissantes et abondantes de l'Euphrate – c'est le roi d'Assour et toute sa gloire. Partout le fleuve sortira de son lit, il franchira toutes ses digues.

⁸Il forcera l'entrée de Juda, il l'inondera, le submergera, montera jusqu'à son cou.

Ses ailes déployées couvriront l'étendue de ton pays, ô Emmanuel (c'est-à-dire : Dieu-avec-nous).

→ Dieu promet de belles choses pour Israël

⁹Peuples, poussez le cri de guerre : vous tomberez !

→ L'Emmanuel est cité comme témoin et acteur

Écoutez bien, tous les pays lointains : Armez-vous, vous tomberez ! Armez-vous, vous tomberez !

¹⁰Dressez vos plans, ils s'effondreront ! Dites une parole, elle ne tiendra pas, car Dieu est avec nous. »

¹¹Ainsi m'a parlé le Seigneur lorsque Sa main me saisissait

et qu'Il m'enjoignait de ne pas suivre le chemin de ce peuple.

→ La Parole de Dieu est une arme défensive et offensive

→ Dieu dit à Isaïe ce qu'Il attend d'Israël

Il disait :¹²« Ne nommez pas "complot" tout ce que ce peuple nomme "complot" ; ce qu'Il craint, ne le craignez pas, ne le redoutez pas.

Un "lieu saint", la présence de Jésus Ressuscité !

¹³C'est le Seigneur de l'univers que vous tiendrez pour saint ;

c'est Lui que vous craindrez, Lui que vous redouterez.

La pierre d'achoppement, ce sera Jésus Lui-même !

¹⁴Il deviendra un lieu saint, qui sera une pierre d'achoppement,

un roc faisant trébucher les deux maisons d'Israël, piège et filet pour l'habitant de Jérusalem.

¹⁵Beaucoup trébucheront, ils tomberont, se briseront, piégés et capturés. »

→ Isaïe parle là à son disciple

¹⁶Conserve ce témoignage, appose un sceau sur cet enseignement pour mes disciples.

Dieu cache Sa face à Israël pour un temps seulement

¹⁷J'attends le Seigneur qui cache Sa face à la maison de Jacob, j'espère en Lui.

Le prophète est aussi un signe pour les gens de son temps

¹⁸Moi et les enfants que le Seigneur m'a donnés,

nous sommes des signes et des présages pour Israël de la part du Seigneur de l'univers qui habite le mont Sion.

¹⁹On vous dira peut-être : « Consultez les devins et les nécromanciens, qui chuchotent et marmonnent !

Un peuple ne doit-il pas consulter ses dieux au sujet des vivants, et consulter aussi ses morts ? »

²⁰Non ! Revenez à l'enseignement et au témoignage.

Malheur à qui ne s'en tient pas à cette parole : on ne pourra en conjurer la malédiction.

C'est le Seigneur qu'il faut consulter et pas les devins !

→ Dieu menace Israël

²¹On traversera le pays, accablé, affamé, rendu furieux par la faim,

on maudira son roi et son Dieu, on se tournera vers le ciel, ²²on regardera vers la terre : il n'y aura que détresse et ténèbres, nuit d'angoisse, obscurité inéluctable.

²³Pas la moindre lueur pour celui qui sera dans l'angoisse.

→ Dieu promet de belles choses pour Israël

Dans un premier temps, le Seigneur a couvert de honte le pays de Zabulon et le pays de Nephtali ; mais ensuite, il a couvert de gloire la route de la mer, le pays au-delà du Jourdain, et la Galilée des nations.

^{9,1}Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ;

et sur les habitants du pays de l'ombre, une lumière a resplendi.

→ Or la phrase juste avant complète bien

²Tu as prodigué la joie, Tu as fait grandir l'allégresse : ils se réjouissent devant Toi, comme on se réjouit de la moisson, comme on exulte au partage du butin.

³Car le joug qui pesait sur lui, la barre qui meurtrissait son épaule, le bâton du tyran,

Tu les as brisés comme au jour de Madiane.

→ Ce passage 9,1-6 est la 1^{ère} lecture de la nuit de Noël

⁴Et les bottes qui frappaient le sol, et les manteaux couverts de sang, les voilà tous brûlés : le feu les a dévorés.

→ S'agit-il des victoires de Gédéon sur les Madianites ? (je n'ai pas assez creusé)

⁵Oui, un enfant nous est né, un fils nous a été donné !

Sur son épaule est le signe du pouvoir ; son Nom est proclamé :

« Conseiller-merveilleux, Dieu-Fort, Père-à-jamais, Prince-de-la-Paix ».

⁶Et le pouvoir s'étendra, et la paix sera sans fin pour le trône de David et pour son règne qu'Il établira, qu'Il affermira sur le droit et la justice dès maintenant et pour toujours.

Il fera cela, l'amour jaloux du Seigneur de l'univers !

→ Dieu menace Israël

⁷ Le Seigneur a lancé une parole dans le pays de Jacob : en Israël, elle est tombée.
⁸ Tout le peuple la connaîtra, Éphraïm et l'habitant de Samarie ; dans leur orgueil et leur superbe, ils disent :
⁹ « Les briques sont tombées : nous rebâtirons en pierres de taille !
Le sycomore s'est abattu : nous le remplacerons par du cèdre. »

→ Dieu met en œuvre Sa menace mais Sa colère demeure contre Israël

¹⁰ Le Seigneur a dressé contre Israël des adversaires – Recine –, Il a excité ses ennemis :

¹¹ Aram à l'est, les Philistins à l'ouest ; ils ont dévoré Israël à pleine bouche.

Et avec tout cela, Sa colère ne s'est pas détournée, Sa main reste levée.

¹² Le peuple ne s'est pas retourné vers Celui qui le frappait, il n'a pas recherché le Seigneur de l'univers.

¹³ D'Israël le Seigneur a tranché la tête et la queue, le palmier et le roseau, en un seul jour,

¹⁴ – la tête, c'est l'ancien et le notable ; la queue, c'est le prophète, maître de mensonge.

¹⁵ Ceux qui guidaient ce peuple l'ont fourvoyé, la piste de ceux qu'ils guidaient a été brouillée.

→ Dieu dit ses péchés à Israël

¹⁶ Voilà pourquoi le Seigneur ne ménage pas leurs jeunes gens,

pour leurs orphelins et leurs veuves Il n'a plus de compassion :

tout le peuple est impie, malfaisant, toute bouche profère l'infamie.

Et avec tout cela, Sa colère ne s'est pas détournée, Sa main reste levée.

¹⁷ Car la méchanceté brûle comme un feu, dévorant épines et ronces,

enflammant les taillis de la forêt qui tourbillonnent en colonnes de fumée.

¹⁸ Par la fureur du Seigneur de l'univers, le pays est en flammes.

Le peuple devient comme la proie du feu : nul n'épargne son frère.

¹⁹ On découpe à droite, et l'on reste affamé ; on dévore à gauche, on n'est pas rassasié !

Chacun dévore la chair de son prochain.

²⁰ Manassé dévore Éphraïm, et Éphraïm, Manassé, tous deux unis contre Juda.

Et avec tout cela, Sa colère ne s'est pas détournée, Sa main reste levée.

→ Voilà ce qu'est un pays sans Dieu ni loi

→ Dieu dit ses péchés à Israël

^{10,1} Malheureux ! Ils rédigent des décrets malfaisants, ils inscrivent des écrits d'oppression !

² Ils refusent de rendre justice aux faibles, et privent de leurs droits les pauvres de mon peuple ; les veuves deviennent leurs proies, et ils dépouillent les orphelins !

³ Que ferez-vous au jour du châtement, au jour d'une tourmente venue de loin ?

Vers qui fuirez-vous pour demander secours ? Où laisserez-vous vos richesses ?

⁴ Il ne restera qu'à se courber parmi les prisonniers, on succombera parmi les cadavres.

Et avec tout cela, Sa colère ne s'est pas détournée, Sa main reste levée.

⁵ Malheureux ! Assour, l'instrument de ma colère, le bâton de mon courroux.

⁶ Je l'envoie contre une nation impie, je lui donne mission contre un peuple qui excite ma fureur, pour le mettre au pillage et emporter le butin, pour le piétiner comme la boue des chemins.

⁷ Mais Assour ne l'entend pas ainsi, ce n'est pas du tout ce qu'il pense : ce qu'il veut, c'est détruire, exterminer quantité de nations. ⁸ Car il dit : « Tous mes officiers ne valent-ils pas des rois ?

N'ai-je pas pris Kalno comme Karkémish, ⁹ Hamath comme Arpad, et Samarie comme Damas ?

¹⁰ Comme j'ai mis la main sur les royaumes des faux dieux et leurs idoles plus nombreuses qu'à Jérusalem et à Samarie,

¹¹ n'ai-je pas traité ainsi Samarie et ses faux dieux ? ne puis-je pas traiter ainsi Jérusalem et ses images ? »

¹² Mais quand le Seigneur aura fini son œuvre au mont Sion et à Jérusalem,

Il châtera le roi d'Assour pour les fruits de son cœur arrogant, pour l'orgueil de ses regards hautains.

¹³ Car le roi d'Assour a dit : « C'est par la vigueur de ma main que j'ai agi, et par ma sagesse, car j'ai l'intelligence.

J'ai déplacé les frontières des peuples, j'ai pillé leurs réserves ; fort entre les forts, j'ai détrôné des puissants.

¹⁴ J'ai mis la main sur les richesses des peuples, comme sur un nid.

Comme on ramasse des œufs abandonnés, j'ai ramassé toute la terre,

et il n'y a pas eu un battement d'aile, pas un bec ouvert, pas un cri. »

¹⁵ Mais le ciseau se glorifie-t-il aux dépens de celui qui s'en sert pour tailler ?

La scie va-t-elle s'enfler d'orgueil aux dépens de celui qui la tient ?

Comme si le bâton faisait mouvoir la main qui le brandit, comme si c'était le bois qui brandissait l'homme !

→ Dieu menace Israël

¹⁶ C'est pourquoi le Seigneur Dieu de l'univers fera dépérir les soldats bien nourris du roi d'Assour, et au lieu de sa gloire s'allumera un brasier, le brasier d'un incendie.

¹⁷ La Lumière d'Israël deviendra un incendie et son Dieu Saint, une flamme qui brûle et dévore épines et ronces en un seul jour !

¹⁸ Les forêts et les vergers, gloire du roi, Il les détruira de fond en comble ; ce sera comme un moribond qui s'éteint.

¹⁹ Le reste des arbres de sa forêt, on pourra les compter ; un enfant en écrivait le nombre.

²⁰ En ces jours-là, le reste d'Israël et les rescapés de la maison de Jacob cesseront de s'appuyer sur celui qui les frappait : ils s'appuieront vraiment sur le Seigneur, le Saint d'Israël.

²¹ Un reste reviendra : le reste de Jacob, vers le Dieu-Fort.

²² Israël, même si ton peuple est comme le sable de la mer, seul un reste en reviendra.

La destruction est décidée : la justice déferle.

²³ Oui, c'est une destruction décidée, que le Seigneur, Dieu de l'univers, accomplit dans tout le pays.

²⁴ C'est pourquoi ainsi parle le Seigneur, Dieu de l'univers :

« Ô mon peuple, qui habites Sion, n'aie pas peur d'Assour :

il te frappe de son gourdin, il abat sur toi son bâton comme l'a fait l'Égypte.

²⁵ Mais encore un peu, très peu de temps, et mon indignation contre toi prendra fin, ma colère tournera à leur perte. »

²⁶ Contre eux, le Seigneur de l'univers va brandir un fouet, comme Il frappa Madiane au Rocher d'Oreb ; Il lèvera son bâton sur la mer, comme Il l'a fait en Égypte.

²⁷ Il arrivera, en ce jour-là, que le fardeau sera retiré de tes épaules, et de ta nuque, le joug. Le dévastateur monte de la région de Rimmone.

²⁸ Il vient contre Ayath, il passe à Migrone ; à Mikmas, il installe son matériel.

²⁹ Ils franchissent le défilé : « À Guéba, notre étape ! » Rama tremble, Guibéa de Saül prend la fuite.

³⁰ « Hurlé, Bath-Gallim ! Écoute, Laïsha ! Réponds, Anatoth !

³¹ Madména s'enfuit ; ils se terrent, les habitants de Guévim.

³² Aujourd'hui même, à Nob, l'ennemi prend position ;

il tend le poing vers la montagne de la fille de Sion, vers la colline de Jérusalem.

³³ Voici que le Seigneur, Dieu de l'univers, d'un coup terrible abat les branches ; les arbres les plus grands sont coupés, et les plus fiers, jetés à terre.

³⁴ Les taillis de la forêt s'abattent sous la hache, et le Liban dans sa splendeur s'effondre.

^{11.1} Un Rameau sortira de la souche de Jessé, père de David, un rejeton jaillira de ses racines.

² Sur Lui reposera l'esprit du Seigneur : esprit de sagesse et de discernement, esprit de conseil et de force,

→ Ce passage (10,1-10) est la 1^{ère} lecture du 2^e dimanche de l'Avent

esprit de connaissance et de crainte du Seigneur³ – qui Lui inspirera la crainte du Seigneur.

Il ne jugera pas sur l'apparence ; Il ne se prononcera pas sur des rumeurs.

⁴ Il jugera les petits avec justice ; avec droiture, Il se prononcera en faveur des humbles du pays.

Du bâton de Sa parole, Il frappera le pays ; du souffle de Ses lèvres, Il fera mourir le méchant.

⁵ La justice est la ceinture de Ses hanches ; la fidélité est la ceinture de Ses reins.

⁶ Le loup habitera avec l'agneau, le léopard se couchera près du chevreau, le veau et le lionceau seront nourris ensemble, un petit garçon les conduira.

⁷ La vache et l'ourse auront même pâture, leurs petits auront même gîte.

Le lion, comme le bœuf, mangera du foin.

⁸ Le nourrisson s'amusera sur le nid du cobra ; sur le trou de la vipère, l'enfant étendra la main.

⁹ Il n'y aura plus de mal ni de corruption sur toute ma montagne sainte ;

car la connaissance du Seigneur remplira le pays comme les eaux recouvrent le fond de la mer.

¹⁰ Ce jour-là, la racine de Jessé, père de David, sera dressée comme un étendard pour les peuples, les nations la chercheront, et la gloire sera Sa demeure.

¹¹ Ce jour-là, une fois encore, le Seigneur étendra la main pour reprendre le reste de Son peuple, ce reste qui reviendra d'Assour et d'Égypte, de Patros, d'Éthiopie et d'Élam, de Shinéar, de Hamath et des îles de la mer.

¹² Il lèvera un étendard pour les nations ; Il rassemblera les exilés d'Israël ; Il réunira les dispersés de Juda des quatre coins de la terre.

¹³ Alors la jalousie d'Éphraïm cessera, et les adversaires de Juda seront retranchés. Éphraïm ne jalouera plus Juda, et Juda ne sera plus l'adversaire d'Éphraïm.

→ Magnifique unité d'Israël entre Éphraïm et Juda...

¹⁴ Ils fonceront sur le flanc des Philistins à l'Occident ; ensemble ils pilleront les fils de l'Orient. Ils mettront la main sur Édom et Moab, et les fils d'Ammone leur obéiront.

→ Mais un peu guerrier pour les voisins, non ?

¹⁵ Le Seigneur asséchera la lagune de l'Égypte, Il lèvera la main contre l'Euphrate, dans l'ardeur de Son souffle ; Il le divisera en sept ruisseaux où l'on marchera en sandales.

¹⁶ Il y aura une route pour le reste de Son peuple, ce reste qui reviendra d'Assour, comme il y eut une route pour Israël, le jour où il monta du pays d'Égypte.

→ Rappelons qu'Assour est la capitale polythéiste du puissant empire assyrien